

Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO, TIERRA DE FE, **MINERÍA** Y **ASTRONOMÍA**

Nº59 MARZO 2023

Teck CDA entrega comodato a Club Andabike para el desarrollo de su actividad deportiva



PODRÁN POSTULAR PROYECTOS E INICIATIVAS PARA FORTALECER LA ACTIVIDAD DEPORTIVA COMUNAL

Fiestas de espuma en los barrios de Andacollo



FUE LA ENTRETENCIÓN DEL VERANO PARA LA COMUNIDAD

Teck CDA cumple con 100% del Plan de Descontaminación Atmosférica de Andacollo



REAFIRMA COMPROMISO PERMANENTE **CON LA SUSTENTABILIDAD**

Con foco solidario se realiza **Festival del Salitre**



APOYAR A UN VECINO





Obra realizada por la Agrupación de Artes y Oficios.

Andacollo tendrá este año una escultura de Cirujano Videla



Alfredo Di Salvo preside La Veta, que confeccionará de cuerpo entero la escultura del médico de la Covadonga.

La obra será de cuerpo completo y se ubicará en la Plaza Videla para ser admirada por los visitantes.

El 21 de mayo, en Día de las Glorias Navales, o el 14 de agosto, en el día de su nacimiento, son las posibles fechas en la que Andacollo lucirá con mucho orgullo una escultura a cuerpo entero de Pedro Segundo Regalado Videla Órdenes, médico de la Covadonga en la Guerra del Pacífico. La obra que estará ubicada en el centro de la Plaza Videla será ejecutada por La Veta, la Agrupación de Artes y Oficios.

La Veta, que tiene en su directiva a

Robles, fotógrafa; está tramitando su personalidad jurídica para los efectos legales y así poder postular a proyectos y uno de los más importantes es la ejecución de la estatua de cuerpo completo del Cirujano Videla, héroe de la Guerra del Pacífico y uno de los hijos más connotado de Andacollo.

El presidente de la agrupación La Veta, Alfredo Di Salvo, un argentino radicado hace más de 20 años en la comuna y que la secretaria Rosario Vega, artesana trabaja en la oficina de informaciones de la comuna? Por lo mismo, crear una y poetisa; y a la tesorera Yasna turísticas de la Municipalidad de compañía muralista que plasme la historia

Andacollo, señaló que el alcalde Gerald Cerda Pizarro le dijo, antes que culminará el año 2022, que "el 2023 quiero ver la estatua del Cirujano Videla de cuerpo completo en el centro de la Plaza Videla".

Proyectos

La agrupación está elaborando el proyecto y viendo de qué material estará confeccionada la escultura del héroe de la Guerra del Pacífico. Además del monumento, también está el proyecto de una placa informativa donde se contará la historia del Cirujano Videla. "Así los turistas sabrán de quién se trata", dice Alfredo Di Salvo, un técnico electromecánico, profesor de comic, admirador del médico de la Covadonga y a quien le llama la atención que en Chile no le den importancia a sus héroes o a personajes de relevancia.

Las ideas fluyen a raudales en cada uno de los 22 integrantes de La Veta, donde hay cineasta, fotógrafo, artesanos, pintores y músicos. "Y es por eso que nació la idea de esta agrupación, que no es otra cosa que hablar, trabajar y soñar con muchas ideas locas. Ahora si llevamos todos esos sueños a proyectos y los concretamos, es la comuna la que ganará", cuenta el presidente de La Veta, quien agrega que Andacollo tiene mucho más que minería, religión y estrellas. "La comuna tiene un héroe de la Guerra del Pacífico, al médico de la Covadonga, y eso no lo saben los turistas. Y, aunque no lo crea, también muchos vecinos. Por lo mismo, hay que levantar su figura y qué mejor que una estatua de cuerpo entero en la Plaza Videla y una placa contando su historia".

Pero no sólo está el proyecto de la confección de la estatua del médico andacollino, también La Veta realizará un mural en el frontis de la biblioteca de Maitencillo, que será el inicio de las actividades de esta agrupación con muchos sueños y que esperan concretar con el correr de los días, porque "la comuna tiene un gran potencial turístico". indica Di Salvo, quien se pregunta ; cuántas murallas feas tenemos por las calles

y entreque mensajes con contenidos. Eso le daría otro plus al turismo de la comuna. "Es decir, ideas hay muchas, solo hay que trabajar y concretarlas".

Para los integrantes de La Veta lo principal es que la comuna sea la beneficiada con cada una de las ideas. También desean sacarle provecho al talento de los vecinos, como a la persona que crea marionetas o la profesora jubilada que es costurera y puede enseñar a confeccionar los trajes de la Guerra del Pacífico que pueden ambientar el museo que tanto sueña y espera Andacollo.

Pues bien, así los fines de semana, cuando la ciudad se llena de turistas, a los niños se les eduque y entretenga con las marionetas, títeres y también con los telescopios, dice el directivo de La Veta, quien enfatiza que todo eso es en beneficios para la comuna. "Si Andacollo es un lienzo en blanco. Solo hay que escribir su historia y mostrarla al mundo".



El argentino radicado en Andacollo hace más de 20 años, se ilusiona con la estatua del médico andacollino.



La agrupación espera concretar muchas ideas en beneficio de la

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT

PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BÓRQUEZ LUIS MARTÍNEZ FABIAN BONILLA AGENCIA M+D

DISEÑADOR

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN

COLABORADORES

HUGO ALMARZA GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA



Andacollo, tierra de fe, minería y astronomía



Ignacio Pastén se ha ganado la admiración en el Downhill.



En la categoría experto, es el mejor en la DH Serie.

Campeón Nacional Serie experto DH

Ignacio Pastén, un campeón en el descenso de montaña

Luego de una excelente temporada, apuesta por el premio mayor de la Elite del Downhill.

Culminó la temporada 2022 como campeón nacional de la categoría Experto DH Serie y ahora con la experiencia adquirida en siete años de competencias y a la obtención de la Beca Talento Andacollo que otorga Teck CDA, va por el premio mayor en la categoría Elite, "que es la próxima meta del sueño que estoy persiguiendo y que espero alcanzar algún día", contó el joven Hugo Ignacio Pastén Romero, un apasionado del ciclismo en descenso.

La Downhill, competencia donde los mejores exponentes de la especialidad bajan a altas velocidades por las montañas o las escaleras de los cerros de Valparaíso y Coquimbo en el menor decidirá si vivirá o no del ciclismo.

Picó el bichito

Difícil fue el inicio de Ignacio en el ciclismo de descenso de montaña, pues corría con una bicicleta súper básica. Todo partió a los 14 años -2014- cuando un primo lo motivó para hacerlo y la prueba de fuego la realizó en la competencia nocturna de Monte Patria. "Y es ahí cuando me picó el bichito y dije: Esto es para mí".

Con el correr del tiempo, entrenamientos y competencias, Ignacio Pastén fue ganando experiencia y conocimientos, para recién el 2018 participar por primera vez en el campeonato nacional en la categoría junior. Del mismo modo, no estuvo exento de obstáculos, ya que "por tema económico se me hizo súper difícil participar en todas las fechas", destaca el joven de 22 años, quien esta temporada podrá correr en las 10 fechas de la Federación de Ciclismo de Chile y de las 5 que realiza DH Serie gracias a la adjudicación de fondos por los Proyectos Comunidad Andacollina Teck (CAT).

Los días normales de competencia ya eran difíciles para Ignacio, y más lo fue en tiempos de pandemia. tiempo posible, es en la que Ignacio Casi no corrió, así que dedicó su quiere tocar el cielo y también la que tiempo a trabajar buscando oro como pirquinero en los piques que hay en en Andacollo. Con lo obtenido y la ayuda de sus padres se pudo comprar una bicicleta nueva de alta gama y comenzar el 2021 con metas y objetivos claros. Además, lo más importante, fue que obtuvo patrocinios de Pro.Training Gimnasio Studio, de kinesiólogo Claudio Hermosilla y de Bicisport.cl. De esta forma comenzó a rendir frutos y lo demostró en la prueba disputada en Talca, donde al vencedor lo recibían

como campeón nacional. El joven demostró su temple y coraje al hacer el menor tiempo en la bajada y coronarse como el mejor del medio chileno 2021.

Ya en la temporada pasada Ignacio comenzó a competir en todas las fechas del campeonato nacional DH Series categoría Experto, señala "donde en cada una de las fechas terminé entre los tres mejores". Al final de temporada se coronó Campeón Nacional. "Ah, por cierto, debo agradecer el apoyo de muchas pymes andacollinas que me ayudaron, como lavandería, negocios de comida rápida, lavados de autos y pequeñas empresas particulares".

Ganarse la vida

Sólo importa competir ."Y eso lo siento cuando estoy arriba de la bicicleta; todo

Para los jóvenes el miedo no existe.



El joven ciclista de Andacollo en el podio como campeón nacional.

es relajo para mi cuerpo, mi mente y mi corazón. Me desconecto de la realidad y sólo disfruto. Sí, es cierto, el downhill es un deporte de alto riesgo, ya que es ir bajando y saltando cerros o escalera a altas velocidades en menos tiempo posible. Ahí, en cada salto, sólo pienso en la meta y ganar, además de disfrutar de lo que me apasiona", relata Ignacio

Ahora que demostró ser capaz y tener pasta de campeón, el joven ciclista se dio un plazo para definir su futuro. ¿Será el ciclismo su profesión? o ¿vivirá de la ingeniería mecánica automotriz donde cursa actualmente el cuarto año?. Esa es su gran pregunta y la respuesta es que "en eso estamos dando el cien por ciento para poder lograr mi sueño de poder vivir de la bicicleta, de llegar a ser uno de los grandes del ciclismo nacional y poder correr un Valparaíso cerro a bajo. Ah, por invitación corrí en Coquimbo y terminé en quinto lugar. Pues bien, ahora me propuse un plazo de dos a tres años para conseguir el sueño de vivir del ciclismo de descenso. Y si por esas cosas de la vida no puedo lograr esos objetivos, le bajaría un cambio al deporte y seguiría con la profesión que estoy estudiando".



En su primera invitación en el descenso urbano por las escaleras de los cerros de Coquimbo, el andacollino logró el 5° lugar.

Positivos resultados de estudiantes participantes del Preuniversitario de Teck 2022

Gracias a los puntajes obtenidos, se logró que el promedio comunal de la prueba superara la barrera de los 500 puntos, un aumento de 50 puntos en relación al proceso del año anterior.

Como positivos fueron calificados los resultados de los alumnos y alumnas que fueron parte del preuniversitario transversal que impulsó Teck Carmen de Andacollo (CDA), ejecutado por la Fundación Telos y que permitió que estudiantes pertenecientes al Colegio Parroquial y el Liceo Pedro Regalado Videla de la comuna fortalecieron sus conocimientos para rendir la Prueba de Acceso a la Educación Superior (PAES).

De acuerdo con el análisis realizado, se concluye que el promedio general de los alumnos y alumnas que asistieron al preuniversitario durante el año 2022 fue de 522,9 puntos, ubicándose 41,1



que no fueron parte de la instancia y que obtuvieron 481,5 puntos promedio. De igual manera estos también se ubicaron 20,7 puntos sobre el promedio comunal, que fue de 502,2 puntos.

Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA, expresó su satisfacción por los resultados obtenidos, sosteniendo que "como compañía siempre vamos a estar dispuestos a aportar al desarrollo de la educación, dado que en la medida que los y las jóvenes reciben mayor puntos sobre aquellos estudiantes educación, tienen mejores posibilidades.

Estamos convencidos que la educación es un vehículo de movilidad social y a vista de los resultados, nos sentimos complacidos de estar contribuyendo a que más jóvenes de la comuna accedan a la enseñanza superior", afirmó.

Gracias a los resultados obtenidos e informados mediante consentimiento por las y los jóvenes, se señala que 28 de los estudiantes que fueron parte del preuniversitario ingresaron directamente a carreras de universidades del Consejo de Rectores, privadas o centros de formación técnica.

Preuniversitario transversal **Teck 2022**

El proyecto educativo contempló la realización de un preuniversitario integral que tuvo por objetivo apoyar el ingreso a la educación superior de jóvenes de la comuna de Andacollo. Para esto, los participantes recibieron clases semanales y ensayos de acuerdo con un plan común obligatorio y un plan diferenciado según la preferencia de carrera elegida.

Además del reforzamiento de contenidos, el preuniversitario también contó con apoyo vocacional, preparación psicológica ante la prueba de selección universitaria y orientación en la postulación a universidades, institutos o centros de formación técnica.

¡Por sexto año consecutivo! Teck CDA cumple con el 100% de los compromisos del PDA de Andacollo



control del material particulado es un desafío constante para la operación, por esto los esfuerzos se enfocan en generar iniciativas para su reducción y la intensificación de las medidas de control y monitoreo para dar información certera a la comunidad.

Como ya se ha vuelto una sana costumbre, Teck Carmen de Andacollo (CDA) dio a conocer informes emitidos por la Superintendencia de Medio Ambiente (SMA) que indican que la operación cumplió satisfactoriamente con las medidas establecidas en el Plan de Descontaminación Atmosférica de Andacollo (PDA).

En los documentos, la autoridad aborda el cumplimiento del cálculo de estimación de emisiones de PM10 en minería, siendo un referente (material particulado) del año 2021, nacional", afirmó la ejecutiva.

acreditando una reducción de un 82,96% respecto a una meta de 65%. Con esto, por sexto año consecutivo, se acredita el cumplimiento de la meta del PDA de tener menos de 300 Ton/año.

Además y en un informe complementario, la SMA da a conocer que se hizo revisión documental de los informes mensuales del PDA de todo el año 2021, acreditando un 100% de cumplimiento de las medidas indicadas en este instrumento legal.

Al respecto, Ximena Retamal, superintendenta de Medio Ambiente de CDA, sostuvo que "nuevamente recibimos una excelente noticia con respecto al cumplimiento de nuestros compromisos. Iransmito mis felicitaciones a todo el equipo de CDA, ya sea de operaciones, gerencias y áreas de apoyo, en especial al equipo de Medio Ambiente, por el duro trabajo de estos años que ha cambiado la mirada de cómo se controla el material particulado

Teck CDA y el Plan de Descontaminación Atmosférica de Andacollo (PDA)

Teck CDA como parte de su compromiso con el cumplimiento del Plan de Descontaminación Atmosférico de Andacollo (PDA), ha implementado una serie de iniciativas y acciones que, en conjunto, han permitido que las concentraciones de PM10 de la zona disminuyan considerablemente desde la puesta en marcha de este plan.

Desde el año 2016 a la fecha, los informes emitidos por las autoridades ambientales competentes señalan que la operación ha logrado un 100% de cumplimiento en todos las obligaciones y compromisos adquiridos, lo que reafirma la política de la compañía en desarrollar una minería basada en la sustentabilidad y el respeto al entorno en que está inmersa. Lo anterior, se ve graficado en la implementación de una serie de acciones, protocolos, procedimientos y controles, que constantemente se aplican tanto para el área Mina como para Plantas, las que se ven reforzadas con iniciativas que se desarrollan en la comuna, abordadas en conjunto con la autoridad ambiental y el Municipio.

Teck CDA entrega comodato a Club Deportivo Andabike





potenciar el bike park que ya tiene su primer hito con la inauguración de la pista de pump truck "Yaretas".

Angely Cortés, presidenta del Club Andabike, expresó su felicidad por la firma de este comodato, sosteniendo que "estamos muy contentos y conformes con el trabajo que hemos realizado, por supuesto que le damos las gracias a Teck que nos apoya con la formación de esta pista que pronto será un bike park. Reitero los agradecimientos a todos quienes nos apoyaron y trabajaron por esto, a la minera, emprendedores, socios de nuestro club y otras empresas de la comuna", afirmó Cortés, a la vez que hizo un llamado a la comunidad para que cuiden este nuevo espacio que solo significa un beneficio para Andacollo.

Por su parte, Jorge Valdebenito, coordinador de Comunitaria de Teck CDA, valoró la instancia afirmando que "este comodato es la demostración del trabajo en conjunto entre el club deportivo, la Unión Comunal del Deporte y la compañía para fortalecer la actividad deportiva definiendo un área de 24 hectáreas. Gracias a este hito, se está generando un polo deportivo en el sector tanto con el desarrollo del ciclismo como el motociclismo, lo que es una muy buena noticia para los niños, niñas y adolescentes, así como también para sus familias", sostuvo el profesional.

Con la oficialización de la cesión ahora el club podrá postular proyectos e iniciativas para apalancar recursos y consolidar este nuevo espacio deportivo.

En el marco de la tercera fecha del campeonato "Estrellitas sobre ruedas" que reunió a equipos de diversas comunas de la región, Andabike y Teck Carmen de Andacollo (CDA) realizaron la firma del comodato que la compañía le entregó al club para el desarrollo de su actividad deportiva.

Se trata de un documento que oficializa la cesión de un terreno de 24 hectáreas que se ubica en el sector de Los Negritos y que comprende un periodo inicial de 5 años, colindante a otro comodato que la misma compañía le entregó a Andacollo Motoclub, permitiendo a la organización

Clínica de ajedrez convocó a decenas de niñas y niños andacollinos

El objetivo de la actividad fue comenzar a diversificar la matriz deportiva en la comuna, introduciendo a los estudiantes al mundo del llamado "deporte mental".

La Casa Andacollo (ex Tabancura) fue el lugar escogido para la realización de la jornada de ajedrez que convocó a niños, niñas y jóvenes entre 7 y 17 años, quienes conocieron más sobre el desarrollo de este deporte y fueron parte de una clínica encabezada por la Gran Maestra de ajedrez española, Sabrina Vega.

En la actividad, que fue organizada por Teck CDA junto a la Unión Comunal de la Cultura de Andacollo más el apoyo del Club de ajedrez Mate de Caballo de La Serena, los y las participantes realizaron sus primeros movimientos en este tradicional juego de tablero, disputando un torneo paralelo con la experimentada ajedrecista. Para ello, Teck regaló a cada uno de los y las participantes un juego de ajedrez.

Al respecto, Sabrina Vega, sostuvo que "agradezco el apoyo de la minera y la consciencia de que el ajedrez es útil y beneficioso para la comunidad, tanto para niños y para todos. Estoy agradecida



y contenta, porque hemos tenido muy buena participación. Ha sido un gusto compartir con ellos, interactuar, al final el ajedrez puede ser una herramienta deportiva, pero, sobre todo, un juego y una herramienta social y cultural".

Anterior a la clínica, la ajedrecista, miembros de la Unión Comunal del Deporte de Andacollo, representantes del Club de ajedrez Mate de Caballo y personal de Teck CDA, sostuvieron un





encuentro donde reflexionaron acerca del deporte y las oportunidades de desarrollo que tiene en los niños, niñas y adolescentes de la comuna.

"Lo bonito es que estamos mostrándoles a niños, niñas y adolescentes de la comuna algo distinto y que están aprovechando en sus días de vacaciones. Estamos muy contentos de participar como Teck Carmen de Andacollo y ofrecer oportunidades para nuestros vecinos de la comuna", afirmó Roberto Riffo, jefe de Comunidades Teck CDA.

Sabrina Vega es una Gran Maestro Internacional, ocho veces campeona de España, subcampeona de Europa y más conocida como la "Gambito de Dama" del país ibérico. En su cuarto Aniversario

Andabike realizó segunda versión La solidaridad y la música local de "Ruta Senderos del Minero"

La institución crece y sueña en competencias a nivel : La fiesta más grande del nacional.



La academia de ciclismo Andabike festeió su cuarto aniversario a toda velocidad con la competencia "Ruta Senderos del Minero" en la que participaron pedaleros desde los 2 a 74 años y de distintas regiones.

"Hay que ser valiente para competir aquí, porque son puros senderos, lo que se destaca de Andacollo, y por eso el nombre de esta jornada pedalera", dijo la presidenta del club Andabike, Angelie Cortés, quien resaltó el aporte de la minera Teck, el municipio y emprendedores que colaboraron con los premios.

dirigente dio a conocer que la idea del dieron un espacio a la solidaridad, club es seguir creciendo para lograr puesto que este año el objetivo competir no solo a nivel regional, sino · principal de esta fiesta que lleva que a nivel nacional "ya que son muchas : las personas que participan en el club : y podrían representar a la comuna en competencias en otras regiones".

La ganadora del primer lugar categoría • 11-12 años e integrante del team • Pirulobike, Valeria Cortés, señaló que la • del sector y de Teck Carmen de competencia estuvo muy buena "y me · Andacollo, contó que "hicimos esta gusta hacer el menor tiempo posible · actividad para reunir fondos, además y eso lo hago hace dos años. Espero • de compartir y disfrutar de dos lindas seguir compitiendo y ganando".

: 17 y 18 de febrero

brillaron en el Festival El Salitre

sector norte, generó gran convocatoria para ir en ayuda de un vecino.

La solidaridad fue el punto central del Festival El Salitre 2023, donde la comunidad del Barrio Norte, además de disfrutar de la buena música, baile y entretención, fueron en ayuda de un vecino que mantiene un delicado estado de salud.

Durante dos días los vecinos del sector El Salitre no solo disfrutaron de la calidad de los artistas locales, como Grupo Cielo, Los Litres, Manuel Antonio Pacheco, Grupo Tropical Generación, Carlos Fernández, Manuel Sazo y, especialmente, del talento de Luego de la actividad pedalera, la : Alexa Vicencio, sino que también le 10 años de vida, fue la de reunir fondos para su vecino Roberto Castillo.

> El organizador del Festival El Salitre, Sergio Sandoval, además de resaltar el apoyo de la junta de vecinos • jornadas de música y baile".



Alexa Vicencio demostrando todo su talento en el Festival El Salitre.

La UCJV invitó a toda la Comunidad

Las familias disfrutaron con las fiestas de espuma itinerante

Más de diez sectores de la comuna tuvieron un verano divertido

¡Sube, sube, sube la espumita...! Cantaban los niños, jóvenes y adultos en los distintos barrios de la comuna gracias a las fiestas de espuma itinerante que organizó la Unión Comunal de Juntas de Vecinos y financió Teck Carmen de Andacollo CDA, con apoyo de Inexcess Audio.

La UCJV hizo una invitación a la comunidad para que vivieran un verano divertido y los que primeros comenzaron a disfrutar de la espumita fueron los vecinos del Barrio Matadero, posteriormente El Curque y Casuto. Y la espumita fue

creciendo lentamente para llegar a Maitencillo, La Cortadera-El Manzano. Luego se pasó a El Sendero, frente al Parque Oasis, para continuar en la Población 25 de octubre y Las Catanas. La Fiesta de la Espuma siguió por el sector Barrio Norte-La Rinconada, Mackenna, y concluyó el 19 de febrero en el sector Churrumata.

Si bien las fiestas se realizaron pensando en los más pequeños y jóvenes de los hogares, la diversión alcanzó para todos, puesto que se vio a muchas mamitas juntos a sus retoños disfrutando de esta fiesta veraniega.



Los niños y niñas de la comuna fueron los que más dsifrutaron de esta actividad.

EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE. ESTO COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO.

Con más de 60 años de historia

Andacollo Sporting jamás igualado en el fútbol de la AFA

La institución del Barrio Alameda fue fundada por unos jóvenes en marzo del año 1959, donde destacaban los hermanos Milla.

Pasan los años y los astros del Andacollo Sporting siguen orgullosos de un logro que ninguna otra institución ha alcanzado en la historia de la Asociación de Fútbol de Andacollo y no es otra que haber disputado la final del Campeonato Regional de Campeones. "Perdimos por 1-0 ante Tierras Blancas, en partido disputado en Los Vilos el año 1988, pero estuvimos a un minuto de ser campeón", aclara el presidente Wilfredo González.

El timonel de la institución del Barrio Alameda, que fue fundada por los hermanos Milla, hace esfuerzos junto a los más veteranos de Andacollo Sporting por volver a ser grande. ¡Todo tiempo pasado fue mejor! se lamenta el timonel, quien resalta que "ahora la juventud está en otra, que se creen buenos y no pasan un peso para la camiseta... Así que hacemos esfuerzos para que ellos se comprometan con el club, como lo hicieron sus fundadores. Por eso nuestro lema es claro: Nadie es mejor que todos juntos".

Los viejos dirigentes, que vivieron tiempos mejores, sí están orgullosos de los infantiles, juveniles y del equipo seniors 45 años. Ellos son los que mantienen en alto el nombre del club al darle una alegría con la obtención del título de campeón la temporada pasada, donde destacan el capitán Guillermo Espinoza, además de Juárez, Orozco y Wilson Fre.

En lo relacionado a los lamentos, eso tiene que ver con el alto costo que significa jugar. Se debe pagar la cancha, árbitros, lavado de camisetas, luz, agua. "Sale carísimo", dicen. Sólo



La Segunda sumó otro título para el Andacollo Sporting.

por prender la luz del estadio hay que pagar \$80.000, "y como los jóvenes, con suerte pagan una luca o hay que pagarles la camiseta, así no alcanza. Por tanto, los más comprometidos con la institución nos llevamos los equipos a la casa para lavarlas", cuenta Wilfredo González.

"Y cuando hay problemas llegan los viejos recuerdos y la historia del club con los "los caga'os de pájaros", como les llamaban a esos chiquilines sin historia que se juntaban en el Barrio Alameda y le dieron vida al club", señala riendo el timonel. Agrega que entre las calles Alfonso y Matadero, a fines de los años 50, más precisamente marzo del 1959, los hermanos Milla, especialmente Luis, quien junto al "Chico Nemo" y "El Sáez", entre otros jovencitos, fundaron el Andacollo Sporting. "Y lo hicieron porque en todos los sectores había un equipo y en el Barrio Alameda, donde

ellos se juntaban a pasar la tarde jugando sus pichanguitas, no lo había. Sí, el lugar era muy bonito, de Manuel Rodríguez a Ríos, había teatro, árboles frondosos, era una avenida muy bonita, solo faltaba un equipo", relatan los más viejos, quienes aclaran que partieron con la serie juvenil y la "Segundita".

Crack

Recuerdan los primeros partidos que se jugaban en las canchas de Los Arenales, Los Pimientos y en la calle. En esas pichanchas Ernesto Milla, uno de los fundadores, mostró su gran talento que le permitió ganarse el derecho de ser un imprescindible en la selección de Andacollo, la que siempre contó con grandes valores del Andacollo Sporting. "En los años 70 sí dábamos que hablar y era por lo crack pa'la pelota. Si en juvenil, donde yo capitaneaba, salimos tres veces campeones en forma consecutiva.



El arquero Luis Ramírez Chinga y el goleador Willy González, astros de los años 70.

También logramos los títulos en las series adultas, segunda y primera. Y en los años 60 también el club era bueno. No creo equivocarme, pero ganamos como 20 títulos en la serie adulta", afirma el presidente.

Los más experimentados del club hacen recuerdos de sus años mozos y destacan que eran buenos para la pelota, y lo principal, personas de bien y que trabajaban todo el año para que el club siempre destacara por cosas positivas. Festejaban con lindas fiestas el aniversario del club y para qué decir del 21 de mayo y del "18", donde se realizaban los juegos populares con gran participación de las familias de los socios y de los vecinos. Y en la Navidad se hacían regalos a los niños. "Eran otros tiempos...", señala Wilfredo González, quien reitera que "somos los únicos que hemos jugado la final regional del campeonato de campeones en primera serie".





Nadie es mejor que todos juntos. Es el lema que destaca al Andacollo Sporting.

Talleres de Astroclub para niños

Niños y niñas maravillados con observación astronómica en Plaza

Las actividades estuvieron dirigidas por la monitora de astronomía Carmen Gloria Martínez.

Un verano lleno de estrellas que deslumbran en el universo infinito e inimaginable, fue lo que vivieron los niños que participaron de los talleres que realizó el Astroclub que dirige la monitora astronómica Carmen Gloria Martínez, donde algunos tuvieron la suerte de observar a Júpiter a plena luz del día.

Las actividades de aprendizaje sobre astronomía básica para menores incluyeron una parte didáctica y una de observación realizada en la Plaza Videla, donde los niños pudieron conocer a través de un telescopio el Sol, el centro del sistema solar y la estrella más cercana a la tierra que está a sólo 150 millones de kilómetros, a ocho minutos a la velocidad de la luz. Además, los niños, adolescentes y también algunos padres, aprendieron

que la estrella más cerca al Sol se llama Próxima Centauri, situada a cuatro años luz de distancia. Eso significa que hay que viajar cuatro años a la velocidad de la luz, a 300 mil kilómetros por segundo. En una nave con la tecnología actual demoraría 6.300 años.

El Astroclub, es una iniciativa que busca fomentar el conocimiento mediante entretenidas actividades, siendo el primer club infantil de Andacollo que se relaciona con la astronomía y nace con el fin de potenciar los conocimientos de los niños y niñas sobre el cielo observable del hemisferio sur. En los talleres realizados, les enseñaron sobre los cometas, asteroides, además de una exposición sobre la vida y extinción de los dinosaurios. Como última actividad, fue la salida a terreno para observar la ocultación de Júpiter.





Una salida a terreno para la observación de las estrellas.



No solo peques llegaron a los talleres de astronomía básica.



A plena luz del día los niños disfrutaron observando a Júpiter.



Si bien los talleres estaban dedicados a los niños y jóvenes, los adultos también aprovecharon de aprender algo del universo.



Los papás también imaginaron ser un astronauta.



La Plaza Videla fue el centro del universo para los niños que participaron de los talleres.